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专项基金特约刊登上海文艺评论

的一些事情？因此，我们眼下做的

一些小型的艺术公益的试点，也是

在为将来的趋势打基础。它的受益

群体的确不像‘公益界四大头部流

量’（扶贫、教育、大病、大灾）

那么多，但我们就围绕某个小的群

体做做好，也是蛮 O.K. 的，获得感

尤其显著。比如回到独龙族手工艺

帮扶项目，整个社群现在约摸有 40

多个‘织彩虹的女人’，我们的本

意是帮助提高她们在家庭里的地位，

做了 4 年，真的发觉女人们的地位

有提高了。起初让她们来上海培训，

她们的老公还会纠结犹豫，如今都

没有问题。越来越多的独龙族织女，

愿意信赖‘大城市来的老师’，愿

意跟随 klee klee 到上海接受培训，

再返回家乡管理生产。第一年参与

这个项目的妇女，其中的佼佼者，

可被当成技术骨干来培养，做的时

间长了，收入也比较可观。经济效

益增长，个人价值实现，决定了项

目能够坚持下去。”

胡斐也不忘指出，现在做艺术

公益一个典型的问题，是“做不大”，

“不可能像那种很成熟的商业化模

式，出了一个成功案例，立马复制、

推广、辐射到很多其它地方”。不过，

天道酬勤也酬善，独龙族项目的成

绩已经被政府扶贫机构看到，商量

是否能在新疆和田同样搞个试点，

把好办法用上去，接力造福一方。

令人欣慰的是，近年来，社会

各界对公益事业的支持始终在线。

北京当代艺术基金会艺术公益行动

的背后，即站着腾讯社会研究中心

这位坚定的长期盟友。而腾讯主要

创办人之一的陈一丹，顶着腾讯公

益慈善基金会发起人兼荣誉理事长、

陈一丹基金会发起人等头衔，曾对

艺术公益做过一番不俗的注解：人

类的进步，体现在从单纯追求物质

转向追求精神层面的丰裕。作为通

往精神宇宙的两股力量，艺术是心

智资源，公益是生活方式，一经得

当的排列组装，终将擦出明亮的火

花。陈一丹基金会秘书长饶瑞瑞则

认为，艺术家们纷纷投身公益，实

际上已超越了往昔人们对公益边界

的全部想象，更多的善念、点子，

是能够被不断激发出来的。

陈一丹显得颇为热衷中国传统

文化，他声明看重教育对文化的影

响，以及文化所承载的信仰。所以，

冠上这个男人名字的陈一丹基金会，

宗旨就是“弘扬、复兴、繁荣中华传

统文化与教育”，听上去意旨恢弘、

志趣远大。基金会主要打造了“一片

丹心”和“一树丹枫”两大公益品牌，

前者涉及教育项目支持，重点关切传

统文化教育；后者内容包括中国文化

项目支持，重点关切中国非物质文化

遗产传承与传播。而无论是北京当代

艺术基金会，还是陈一丹基金会，又

或者是其它志同道合的“正能量联

盟”，诸般事宜、种种作为，让我们

不得不前所未有地注意到，在艺术公

益的体系里，纯粹资金流动式的施舍，

显然陈旧、落伍、不合时宜。跨界捐

赠智慧、劳动力等，用“艺术 + 公益”

的组合拳击中人类的情感脉络，成为

一条连接的纽带，并改变、塑造固有

的社区和社群，甚至再创一个原生

的文艺社群与社区，才是题中应有

之义。尽管，在实践的过程里，也

许稚拙生涩，也许迷惘困惑，也许

跑偏犯错。

至少我们试过。在对个人主义

与功利主义导致社会原子化的隐隐

忧虑里，内心深处，我们总希冀能

有某种破冰送暖的社会公器，能有

某道陶冶性灵的启蒙之光，来帮助

挣脱可能面临的，不被接纳、缺乏

希望、孤独无匹的宿命。当我们跨

过沉沦的一切，向着永恒开战的时

候，我们总希冀，有一些根在下却

形而上的东西，是属于我们的某一

面军旗。

下图：协和医院儿科

门诊改造项目。


